



**IRÁN TENÍA
UN PLAN PARA
ASESINAR A
DONALD TRUMP
ANTES DEL
ATENTADO EN
PENSILVANIA
PÁG A 10**



@eldiabolivia

Miércoles 17 de julio 2024 • Santa Cruz de la Sierra • Año 36 • Núm. 12.053 • 13 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

RECURSOS

UAGRM Y GOBERNACIÓN DICEN QUE NO TIENEN NI PARA SUELDOS

La crisis financiera azota con fuerza a las instituciones regionales por la caída de la producción de gas que provoca la disminución de los ingresos por concepto del Impuesto Directo a los Hidrocarburos. En la gobernación han disminuido casi 70 millones de bolivianos y en la Universidad René Moreno le faltan 65 millones. Las autoridades aseguran que corren el riesgo de incumplir con el pago de salarios. **PÁG A 5**

MBAPPÉ EN EL MADRID.
Más de 85 mil personas pagaron
la entrada para la presentación
del francés. **PÁG A 13**



PÁG A 4

**JUECES AMENAZAN CON
UN PROCESO POR NO
DEJAR SALIR A CAMACHO**



PÁG A 9

**SE NECESITA MÁS DE
\$US 1.500 MILLONES
PARA EL "MEGACAMPO"**

EDITORIAL

DÓLAR IMPARABLE

La economía boliviana enfrenta un fenómeno inquietante: la cotización paralela del dólar ha subido un 47% en un año, alcanzando Bs 10,25 en el mercado paralelo, mientras que el tipo de cambio oficial sigue en Bs 6,96. Este desajuste, causado por la escasez de divisas y la política del Banco Central de Bolivia (BCB), refleja un deterioro significativo en la estabilidad financiera del país.

Desde 2011, Bolivia ha mantenido un tipo de cambio fijo, implementado durante el mandato de Evo Morales para proporcionar estabilidad económica. Sin embargo, en la última década, la demanda de dólares ha superado la capacidad del BCB para abastecer al mercado, creando una brecha significativa entre el tipo de cambio oficial y el paralelo. Esta disparidad ha llevado a un encarecimiento de los productos importados y ha fomentado la especulación en el mercado, afectando tanto a consumidores como a productores.

Este fenómeno refleja un atraso cambiario, donde el tipo de cambio oficial ya no puede sostenerse debido a la insuficiencia de reservas de dólares en el BCB. Esto ha resultado en un incremento de precios no solo de productos importados, sino también de bienes nacionales que dependen de insumos extranjeros, exacerbando la inflación y reduciendo el poder adquisitivo de los bolivianos.

La decisión del BCB de comprar dólares al sector exportador a un costo diferenciado ha agravado aún más la situación. La falta de dólares en las reservas del BCB ha creado un entorno de incertidumbre económica, donde muchos comerciantes y

productores prefieren almacenar sus productos y fondos en el exterior, esperando una mejor tasa de cambio.

El sector automotriz es uno de los más afectados. Según Erick Saavedra, presidente de la Cámara Automotor, las pérdidas superan el 60% debido al incremento en los precios del dólar. La suspensión de créditos para la compra de vehículos y el despido de miles de empleados son solo algunas de las consecuencias de esta crisis.

El impacto de esta devaluación se siente en todos los sectores de la economía. La pérdida de valor de la moneda nacional es consecuencia de un alto gasto público, déficits constantes y un endeudamiento creciente. La inflación, que ha superado el 3,8% en los últimos 12 meses, está elevando los precios de bienes y servicios, encareciendo la canasta

básica y reduciendo la calidad de vida de la población.

El sector automotriz es uno de los más afectados. Según Erick Saavedra, presidente de la Cámara Automotor, las pérdidas superan el 60% debido al incremento en los precios del dólar. La suspensión de créditos para la compra de vehículos y el despido de miles de empleados son solo algunas de las consecuencias de esta crisis.

Para revertir esta situación, es crucial que el gobierno controle el gasto público y reduzca la corrupción. Los ciudadanos deben ser prudentes con sus inversiones y considerar la diversificación para protegerse contra la pérdida de valor de la moneda. La economía boliviana necesita un cambio significativo y un incremento sustancial en las reservas de dólares para estabilizar el tipo de cambio y recuperar la confianza de los mercados.

La disparidad entre el tipo de cambio oficial y el paralelo del dólar es un reflejo de los profundos problemas económicos que enfrenta Bolivia. La inflación, la especulación y la devaluación de la moneda nacional están erosionando la estabilidad económica del país, afectando a todos los sectores de la sociedad. Es urgente tomar medidas efectivas para abordar estos desafíos y restaurar la confianza en la economía boliviana.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



MÁS DE 3.000 MENORES DE EDAD SE ENCUENTRAN PRESOS en El Salvador bajo un régimen de excepción vigente desde 2022, afirmó este martes Human Rights Watch (HRW), que denunció "malos tratos", "detenciones indiscriminadas" y casos de tortura en el país.

BAJO EL PENOCO

Reclamo brasileño

Horas antes de la llegada del presidente brasileño Lula da Silva a Bolivia, la semana pasada, el embajador de Brasil en Bolivia Luis Henrique Sobreira Lopes, hizo un reclamo vehemente al gobierno boliviano, que seguramente hubiera resultado altisonante en un encuentro protocolar. Pero si lo dice el representante de un estado es porque se trata de un asunto crucial. Hablamos de la queja por los 13 radares que compró el gobierno del MAS en 2016 por 277 millones de dólares y que hasta la fecha no están funcionando, pese a que en reiteradas ocasiones las autoridades han dicho que ya están operables. El embajador ha desmentido esa versión y lo hace porque según afirma, continúa la invasión de cocaína boliviana a bordo de aviones que cruzan la frontera sin ninguna dificultad. Sobreira ha pedido mayor cooperación de Bolivia en la lucha contra el narcotráfico, que en el país vecino causa verdaderos estragos económicos y sociales. Recientemente, la policía brasileña intervino diez favelas en Río de Janeiro, donde operan bandas de narcotraficantes que importan droga y armas de Bolivia.

DESTAQUE



Advertencia

El Defensor del Pueblo, Pedro Callisaya, advirtió que el país atraviesa una situación de "fragilidad institucional" y una "crisis" con necesidades que no están pudiendo ser solucionadas por el Estado. Callisaya ya ha expresado esta percepción particularmente después del supuesto golpe de estado del 26 de junio.

BOLÍTICA

TRAS LA NEGATIVA DE trasladar al gobernador, Luis Fernando Camacho a Santa Cruz para una audiencia judicial, el Tribunal Octavo de Sentencia ordenó un proceso e investigación contra el director del penal de máxima seguridad de Chonchocoro en La Paz, Roger Sánchez Alborno.

"ADEMÁS, (EL TRIBUNAL) ordenó que como antecedentes se tengan las tres anteriores audiencias en las que igual no se cumplió con la orden de traslado", manifestó el abogado del gobernador, Martín Camacho, según Unitel.

POR CUARTA VEZ SE suspendió la audiencia del Gobernador del penal de Chonchocoro por su ausencia. El inicio del proceso se reprogramó para el 16 de septiembre.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉSTRANOS EN:



@eldiabolivia

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero



CIUDADANO X

POR
**Emilio Martínez
Cardona**

Del encuentro a las primarias ciudadanas

Claro que el Encuentro Multipartidario no fue el Pacto de la Moncloa, pero hacen falta acuerdos institucionales. Aunque estemos en un régimen híbrido-autoritario, hay que recordar que en casi toda América Latina, a lo largo de los '80, políticos y militares tuvieron que sentarse a hablar, en público o en privado, para encontrar la salida a los procesos de facto.

Como decía Borges: "los griegos empezaron a conversar y hemos seguido desde entonces. El diálogo es uno de los mejores hábitos del hombre".

También es cierto que el convocante TSE es el tribunal menos controlado por el gobierno, que tiene sobre él influencia pero no hegemonía. Varios de los puntos concertados son ambiguos, como el que establece una auditoría "o estudio" del padrón, pero todo acuerdo siempre será considerado insuficiente y hay quienes dicen que los mejores convenios son aquellos donde todas las partes quedan algo insatisfechas. Bastaba ver las caras de oficialistas y opositores en la foto del evento, para saber que nadie se consideraba un claro ganador.

Lo interesante de este acuerdo es que aísla a Evo Morales, un actor que debe salir de manera definitiva del escenario político boliviano. La norma a derogar, la ley de primarias a padrón cerrado, donde sólo votarían los militantes registrados de cada partido, fue hecha a su medida para terminar de "olear y sacramentar" la postulación inconstitucional en las elecciones del 2019, y ahora pretendía reincidir en ese modus operandi, volviendo a utilizarla para forzar la aceptación de su

candidatura, una vez más.

Lo que necesita la oposición boliviana para unificarse es otro instrumento, unas primarias a padrón abierto, que pueden ser organizadas de manera ciudadana o privada, como reconoció el presidente del TSE, Óscar Hassenteufel, cuando al ser consultado por el tema hace unos cuatro meses estableció taxativamente que "la ley no las prohíbe" y que "los partidos pueden hacerlas por su cuenta".

Este sería el mecanismo óptimo y la segunda alternativa es montar un sistema de selección como el que usaron los opositores mexicanos, con al menos dos rondas de foros de debate de los precandidatos, seguidas de encuestas acordadas y supervisadas en conjunto, hasta llegar al postulante con mayor apoyo y proyección.

Pero esto no es lo único en lo que tiene que ponerse de acuerdo la dispersa oposición. También es fundamental construir una estructura de control electoral con llegada a todo el territorio nacional, como la que existió para el referéndum del 21-F, integrando plataformas y partidos, un tema en el que evidentemente se aplazaron las fuerzas opositoras que siguieron en carrera en las elecciones del 2020.

Posdata: en cuanto al diálogo sobre las elecciones judiciales, que se habría roto por la cuestión de los "autoprrogados", el punto puede resolverse con un interinato (secretarios y decanos de los tribunales) que incluya un blindaje para que la Sentencia Constitucional 1010/2023 no pueda ser revisada por los interinos, sino por los magistrados definitivos que surjan de los comicios. Pero esto, nuevamente, exige aislar al evismo.



CLEPSIDRA

POR
**Álvaro
Riveros Tejada**

Lula, Lula ¿Qué estás urdiendo?

Bajo un epígrafe similar, hace años publicamos dos artículos que presagiaban el destino de Luiz Inácio Lula da Silva, cuando ya se vislumbraba el hundimiento de los sistemas de izquierda populista instaurados por él y su camarada Fidel Castro, como el Foro de Sao Paulo, hoy Foro de Puebla, entelequias amparadas por el tristemente célebre Socialismo del Siglo XXI, como base de su doctrina política.

Sin embargo, la historia no fue muy bonancible con él, ya que sus efímeros logros fueron ensombrecidos por sus propios desatinos, cuando un tribunal de segunda instancia del Brasil, no sólo ratificó la condena de nueve años que le fue impuesta por sus múltiples delitos de corrupción en el ejercicio de su primera gestión presidencial, como el famoso affaire del Lava Jato que dio paso al escandaloso negociado de Oderbrecht, sino que la aumentó a doce años, alejando cada vez más sus pretensiones de candidatear nuevamente a la presidencia del Brasil.

Fue entonces, cuando la efectividad de la organización criminal que lo había entronizado en el poder mostró una de sus más prodigiosas habilidades, que muy pronto sería expuesta en todos los regímenes regionales adscritos a ella y donde el Foro de Sao Paulo ya había fundado una de sus estrategias más importantes, como ser: el control del sistema judicial, a cambio de su desinstitucionalidad.

Fue de esta manera que, en noviembre de 2019, tras pasar 580 días en prisión y no poder participar en las elecciones presidenciales de 2018, la justicia brasileña le revocó al ahora presidente electo las condenas que había recibido por los delitos de corrupción pasiva y lavado de dinero. Asimismo, en 2021 el Supremo Tribunal Federal revocó estas condenas al entender que a Lula no se le habían respetado sus derechos durante el proceso llevado a cabo por el entonces

ces juez Sergio Moro.

Lo curioso y risible del caso es que ahora, después de 15 años, llega a Bolivia para agradecer al presidente Arce por recibirlo en momentos en que las instituciones y el pueblo boliviano se vieron afectados por el intento de golpe, en vísperas de celebrar su bicentenario y después de haber probado esa amarga experiencia con el golpe de Estado de 2019. Por lo que ahora, Bolivia no puede volver a caer en esa trampa y menos tolerar devaneos autoritarios y golpistas.

Aún guardamos en nuestra memoria las enseñanzas que Lula, con aire quijotesco, un día de enero de 2009 vino a impartir a Evo Morales, imitando uno de los consejos a Sancho, cuando asumía el gobierno de la isla Barataria: "Evo, en este momento tú tienes que dar los grandes ejemplos, con la humildad que tienes, la mejor arma para enfrentar la adversidad es la paciencia, el no jugar el juego de los adversarios, el no pelearse con la prensa y no hacer política a través de los medios". Se supone que los medios a los que se refería y se refiere hoy, son los económicos, ya que aquellos eran los que vino a materializar, enajenado con una guirnalda de coca que lo pintaba como "El Señor de los Cielos" dispuesto a partir el TIPNIS de un tajo y convertir esa arteria, como señaló el exdiputado y canciller brasileño José Serra, "la carretera de la cocaína" que envenenará al Brasil. Esta vez, sólo logró que se le rebaje un 50% la tarifa de un gas que ya no existe.

En el caso que ahora nos ocupa, la impaciencia fue precisamente la que traicionó al maestro tornero; su anguria de poder; su irrefrenable deseo de heredar el puesto de Castro, en el malhadado Foro; la fiebre de poseer bienes materiales, y el fácil alcance de ese mundo de frivolidad que demagógicamente rechazaba. De ahí que su visita nos obliga, a preguntar ¿Lula, Lula, ¿Qué estás urdiendo?



TRIBUNA

POR
Javier Medrano

¿Debe un líder envejecido retirarse del poder?

La neurología es muy clara en este aspecto. La principal señal de una inteligencia activa es la capacidad de mantener en mente - al mismo tiempo - dos ideas aparentemente opuestas y saber tomar una decisión en beneficio de uno o de su entorno. Si esta lucidez no es posible de sostener en la mente, es un síntoma preliminar de agotamiento mental, en el mejor de los casos, y en el peor, es el inicio de una demencia senil. La fatiga cerebral no excluye a jóvenes de ancianos. Un adolescente puede presentar fatiga cerebral y hasta severas disfunciones. O un anciano puede mantener sus capacidades casi intactas.

Por eso es tan importante partir del principio que una reflexión liviana podría llevar a implementar prácticas discriminatorias por edad y a cambios generacionales en el liderazgo que no necesariamente estarían sustentadas en estudios honestos y científicos.

Cuestionar la capacidad de un líder basándose únicamente en la edad es discriminatorio y erróneo. Pero entonces, ¿Qué edad es demasiado avanzada para ser líder? ¿Hasta qué

edad es aconsejable que una persona siga afianzando el liderazgo en una corporación, institución o Gobierno? ¿Debería fijarse un límite de edad, así como se establecen los tiempos de jubilación laboral?

Más de la mitad de los países en el mundo está liderados por ancianos. O, si quiere, personas con más de 75 años en adelante. Es una gerontocracia muy activa y que ya avisa un cambio generacional muy grande en la política, especialmente, donde ya se ven y suenan nombres de políticos jóvenes, con miradas muy disruptivas y haciendo un uso agresivo de las plataformas digitales. Bukele (42 años) es, quizás, la epitome del cambio de rostro en la política latinoamericana. Un personaje que vive de las redes sociales y tiene un apoyo importantísimo en El Salvador por su lucha frontal contra las maras y mafias delincuenciales, al borde del límite de los derechos humanos. Sin dejar de lado a Milei (53 años), al que más de uno lo califica como loco y con fallas neurológicas.

En Bolivia también ya tenemos rostros jóvenes, virales y con narrativas muy distintas de los políticos tradicionales y, por supuesto, viejos cuyas edades tienen una media de entre 70 a 75 años.

Este debate sobre la edad del líder, comenzó con los severos dislates del actual Presidente norteamericano Joe Biden (81 años) y que al-

canzó su punto álgido tras su reciente actuación en el debate presidencial, donde se mostró, una vez más, disperso, sin dominio de su corporalidad y con una marcada incapacidad de ubicuidad. Frente al ex presidente Trump, también viejo (78 años) que mantuvo su agresividad habitual. ¿Son demasiado viejos para liderar? ¿Están cognitivamente intactos? ¿Carecen de la capacidad para ser eficaces?

Siempre, todas las transiciones de poder desde empresas familiares hasta las grandes corporaciones se deben a una planificación sobre la base de la salud y el vigor de sus líderes, en lugar de una decisión basada más únicamente en una edad cronológica en lugar de sopesar capacidades mentales y productividad.

¿Por qué debemos suponer que todos, a cierta edad, están listos para dejar el cargo?

Lo que sí sabemos a ciencia cierta es que a cualquier edad, los individuos son diversos y diferentes: física, cognitiva, creativa y productivamente. La fijación en la edad ignora las diferencias individuales y se manifiesta en una serie de prácticas burdas, como jubilaciones obligatorias que plantea el Gobierno masista de Arce (60 años) y que de alguna manera establece límites de edad para participar activamente en su quehacer profesional. Estamos estigmatizando a nuestros jubilados.

Para la experta Jo Ann Jenkins (directora de la AARP una organización sin fines de lucro que se dedica a apoyar a las personas mayores), el edadismo es una de las últimas fronteras de la discriminación. Afecta a los mayores y refleja prejuicios, estigmas sobre el talento, la competencia, la adaptabilidad y el valor de las personas adultas. Favorece a los jóvenes y subestima la experiencia. Para Jenkins el edadismo sigue infectando cada rincón de la sociedad y se ve reforzado por políticas, protocolos y normas culturales discriminatorias hacia quienes tienen entre 60 y 80 años.

Y ya que estamos hablando de políticos viejos, en un debate presidencial en Estados Unidos, precisamente, el periodista le preguntó al entonces candidato a una segunda presidencia Ronald Reagan, sobre su edad al catalogarlo como el posible presidente más viejo de la historia norteamericana, a lo que el hábil político contestó: "No voy a explotar, con fines políticos, la juventud e inexperiencia de mi oponente". Reagan ganó un segundo mandato en una elección aplastante, pero diez años después, el político anunció en una carta a la nación que sufría la enfermedad de Alzheimer. Si hubo o no signos de demencia durante su presidencia sigue siendo un tema de debate, como el supuesto Parkinson y senectud del actual presidente Biden.

POLÍTICA

JUICIO POR EL CASO DECRETAZO

Por cuarta vez no se trasladó a Camacho a Santa Cruz

PROCESO. La audiencia se postergó hasta el 16 de septiembre. Anuncian juicio al gobernador del penal de Chonchocoro por incumplir la orden judicial para traerlo.

El Día-Brújula
eldia@eldia.com.bo

Sin justificación del gobierno

ADUCEN QUE NO HAY CONDICIONES PARA TRASLADAR A CAMACHO, PERO INCUMPLEN RECURRENTEMENTE LA ORDEN EMITIDA POR UN TRIBUNAL.

Tras la negativa de trasladar al gobernador, Luis Fernando Camacho a Santa Cruz para su audiencia por el caso de supuesta emisión irregular del Decreto 373, el Tribunal Octavo de Sentencia ordenó un proceso e investigación contra el director del penal de máxima seguridad de Chonchocoro en La Paz, Roger Sánchez Albornoz. "Además, (el Tribunal) ordenó que como antecedentes se tengan las tres anteriores audiencias en las que igual no se cumplió con la orden de traslado", manifestó el abogado del gobernador, Martín Camacho, según Unitel. Por cuarta vez se suspendió la audiencia del Gobernador del penal de Chonchocoro por su ausencia. El inicio del proceso se reprogramó para el 16 de septiembre. En cuatro ocasiones la justicia ha resuelto el traslado de Camacho a Santa Cruz, pero el ministro de gobierno Eduardo Del Castillo y otros funcionarios que dependen de su despacho lo han impedido aduciendo diversas razones.

Presión del gobierno. Para este martes estaba prevista la audiencia del gobernador con una orden judicial para su traslado a Santa Cruz para el inicio del juicio oral por el caso "decretazo". "La Ley 2298 establece que es una obligación de los directores de los centros penitenciarios llevar a las audiencias a los privados de libertad", aclaró el abogado. Además, denunció que durante la audiencia "de manera inaudita" el director del Viceministerio de Transparencia, Javier Pérez Colque, "exige" al tribunal que no in-



vestigie al director del penal. El Gobernador cruceño se encuentra más de un año con detención preventiva por el caso Golpe I, acusado por los hechos ocurridos en 2019. "El Tribunal ha ordenado que se inicie una investigación en contra del mayor Roger Sánchez Albornoz,

director del Centro Penitenciario de Chonchocoro, por no haber trasladado al gobernador Luis Fernando Camacho", informó el abogado del gobernador. La autoridad cruceña fue denunciada por legisladores del Movimiento Al Socialismo (MAS) por un decreto en el que delegaba

funciones a un secretario y no al vicegobernador Mario Aguilera, durante un viaje a Brasil. En su momento la gobernación señaló que dicho decreto no entró en vigencia y por error se subió a la gaceta.

28

de diciembre de 2022
Camacho fue apresado en Santa Cruz y trasladado a La Paz.

MAGISTRADOS DEL TSJ

Se quejan porque les dicen prorrogados

Los magistrados del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) defendieron este martes la continuidad de sus cargos y se quejaron de que los medios les recuerden que son autoprorrogados. "La alusión mediática de prórroga que martilla el quehacer de este Tribunal, pretendiendo erosionar la confianza ciudadana, se diluye frente al trabajo responsable y oportuno que se cumple

por Sala Plena y salas especializadas", manifestó el presidente del TSJ, Marco Jaimes, informó Erbol.

Demora. Las elecciones judiciales debieron realizarse el 2023; sin embargo, en la Asamblea Legislativa Plurinacional se fue paralizando este proceso debido a acciones judiciales y falta de acuerdos. El 11 de diciembre de 2023, el Tribunal Constitucional Plurinacional emi-

tió la declaración constitucional 0049/2023, que dispone la autoprorroga de mandato de los magistrados.

Hemos sido elegidos a través de una elección popular y hemos cumplido de manera legítima nuestra labor. Y que lo seguimos haciendo en el presente a través de la Declaración Constitucional que es sobre todo un mandato", dijo. / Brújula



SOPORTE EXTRAORDINARIO

Universidades piden Bs 362 millones al gobierno

RECURSOS. La UAGRM alerta que están en riesgo los salarios. El gobierno plantea evaluar la calidad educativa de las estatales.

Tiene el mayor alumnado del país

LA UAGRM ES LA QUE TIENE MÁS POBLACIÓN ESTUDIANTIL. SE ESTIMA QUE TIENE MATRICULADOS MÁS DE 100 MIL ALUMNOS.



RECTOR. Vicente Cuéllar se refirió a la situación crítica de las universidades públicas del país.

FOTO: APG

MAGISTRADOS

VELTZÉ PIDE PROMULGAR LA LEY ANTI PRÓRROGA

Tras la fallida convocatoria de David Choquehuanca para destrabar el proceso de las elecciones judiciales sin acuerdos, el expresidente de Bolivia, Eduardo Rodríguez Veltzé, pidió a Luis Arce a través de sus redes "promulgar u observar" la ley antiprórroga de cese de funciones de los magistrados y no dilatar más el cumplimiento de la Constitución Política del Estado (CPE). "Presidente @LuchoxBolivia promulga u observe el Proyecto de Ley 075, no dilate más el cumplimiento de la CPE", escribió Veltzé en su cuenta en X la mañana de este martes. Veltzé tildó de "fracaso" la convocatoria del presidente de la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP), David Choquehuanca. "Es un nuevo revés para el pueblo al que se le sigue privando el derecho de elegir", señaló Rodríguez Veltzé. / Urgente

REPRESENTATIVIDAD

EVA COPA DICE QUE EL MAS PERDIÓ SU ESENCIA



La alcaldesa de El Alto, Eva Copa, advirtió de las consecuencias de las pugnas internas dentro del Movimiento al Socialismo (MAS), como un estancamiento dentro del Instrumento Político, molestia y frustración de las bases, además de la pérdida de la esencia. "El MAS ha perdido totalmente la esencia de ser un partido representativo de las grandes mayorías", dijo Copa. Según la alcaldesa, que fue integrante del partido azul, "las cabezas que han estado manejando MAS ya se creen caudillos, se creen dueños de este movimiento". Señaló que el MAS debería generar líderes hombres, mujeres y jóvenes, pero se encuentra estancado en una situación donde el ala radical sólo reconoce a Evo Morales como "comandante". / Erbol

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

La falta de recursos económicos agobia a las universidades públicas del país, que requieren un presupuesto adicional de Bs 362 millones para esta gestión. Esa cifra fue mencionada este martes por el rector de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno (UAGRM), Vicente Cuéllar. "Eso implica soporte extraordinario más el 3% de incremento salarial que el Gobierno tiene que cubrir. Ya el ministro ha determinado que el 3% se va a soldar al soporte

ordinario y por lo tanto quedarían aproximadamente unos 306 millones como soporte extraordinario, como base de negociación para que cada universidad pueda discutir sus problemas económicos", señaló Cuéllar, en entrevista con al red Unitel. Agregó que el tema será abordado desde este miércoles en mesas técnicas con el gobierno nacional. El diálogo se prolongará hasta

inicios de agosto. "Se conformó ayer (lunes) un rol para que cada universidad pueda negociar su presupuesto. Lo importante es que no vamos a negociar sobre cero", explicó.

220

millones de bolivianos el déficit que acumulará la UAGRM hasta fin de año, según el vicerrector.

Situación crítica.

"Por ahora se puede hacer movimiento (de dinero) de una partida a otra, pero ya en septiembre la universidad cruceña estaría sin pagar sueldos a docentes y administrativos", alertó el vicerrector de la UAGRM, Reinerio

Vargas, al remarcar la necesidad de que el gobierno les asigne un presupuesto adicional este año. Añadió que pedirán que los Bs 65 millones que el gobierno nacional asigna de soporte extraordinario en cada gestión sean incluidos en el presupuesto. La ministra de la Presidencia, María Nela Prada se refirió al pedido del sistema universitario. "El tema de recursos siempre debe analizarse de manera paralela con la calidad educativa", señaló. Añadió que los recursos para esta instituciones salen de todos los bolivianos y lo que se busca es una mejor educación.

GOBERNACIÓN DE SANTA CRUZ

Sin posibilidad de pagar el incremento

La gobernación de Santa Cruz no tiene posibilidades de pagar el incremento salarial para esta gestión, debido a la merma de ingresos que la transfiere el nivel central. Así lo reveló el secretario de Hacienda, Miguel Sorich, durante un informe ante la Asamblea Legislativa Departamental (ALD) este martes.

Cifras a la baja. Sorich detalló que tenían previsto recibir Bs 388 millones por concepto de

regalías petroleras y mineras, IDH y IEHD, pero solo les llegó Bs 324 millones, es decir una merma de Bs 64 millones. "Si es que hago este incremento prácticamente, la proyección que se tiene es un déficit de 5 millones y más el aumento, será un total de 12 millones y si a eso se le suma los recursos faltantes para la ejecución, serán más de 100 millones", alertó el funcionario. Para ahorrar la gobernación suspendió el desfile del 6 de agosto.



SANTA CRUZ

EDUCACIÓN

HOY DEFINEN SI SE AMPLÍA OTRA VEZ LA VACACIÓN



Autoridades de educación y de salud se reunirán este miércoles 17 de julio para determinar si se amplían o no las vacaciones escolares en el país. Autoridades del departamento de La Paz han solicitado una semana más de ampliación debido a las bajas temperaturas. Este receso que inició el 1 de julio estaba previsto hasta el 15 de julio; sin embargo, las autoridades decidieron una ampliación de una semana ante la ola de frío que azotó varias regiones, por lo que el retorno será el próximo lunes 22 de julio.

El Ministerio de Educación confirmó la realización de una reunión para este miércoles donde volverán a evaluar, junto a las autoridades de salud, el comportamiento de las temperaturas y de la curva de contagio de las Infecciones Respiratorias Agudas (IRA), que serán claves para tomar una decisión. El representante de la Asociación Nacional de Padres de Colegios Privados (Asonapf), Ernesto Suárez, pide que se amplíen las vacaciones escolares tomando en cuenta las bajas temperaturas y los casos de infecciones respiratorias agudas que existen al momento. Igual solicitud la realizaron en el municipio de La Paz.

EN RECHAZO A DESPIDOS INJUSTIFICADOS

Trabajadores de salud realizan paro de 24 horas

MEDIDAS. El paro Departamental será asumido por hospitales de primer, segundo y tercer nivel de la ciudad y provincias.

Banco de Sangre pide atención

DANIELA CHÁVEZ, DIRIGENTE LEMANTÓ QUE PESE AL INICIO DE LA MEDIDA, AÚN NO HAN TENIDO NINGÚN ACERCAMIENTO NI LLAMADA.



MEDIDAS. En apoyo al despido injustificados de trabajadores de salud iniciarán paro de 24 horas.

El Día
eldia@eldia.com.bo

Trabajadores de salud iniciarán, desde las 00:00 horas de este miércoles, un paro departamental de 24 horas en apoyo a los funcionarios del Banco de Sangre, quienes cumplen una protesta similar de 48 horas iniciada la jornada del martes. La medida de presión se realiza en rechazo a los despidos y en contra de la falta de equipos, insumos y medicamentos en los hospitales.

apoyo. Robert Hurtado, dirigente de los trabajadores de salud,

confirmó que todos los dirigentes de los centros médicos, tanto de la ciudad como de las provincias, acatarán la medida. "Hospitales de primer, segundo y tercer nivel entramos a un paro de 24 horas el día miércoles. No aceptamos los despidos que están haciendo injustificados. Los dirigentes de cada centro hospitalario de la ciudad y de provincias están apoyando a los compañeros en el pedido para que sean incorporados

al Banco de Sangre. Toda vez que hasta ahora no hemos visto que su trabajo está resultando, no hay espacio donde la gente sea hospitalizada, no hay profesionales para que atiendan las consultas", indicó. Hurtado afirmó que en los hospitales faltan recursos humanos, mientras que la gobernación está despidiendo al personal. Además cuestionó la falta de equipos, insumos y crisis que están

del departamento.

Cuestionamientos. Vladimir Peña, ex secretario de la Gobernación considera que el problema en el sistema de salud es por la falta de recursos para poder sostenerlo. Asegura que hay un problema serio en la entidad departamental, no solo con el sector salud, sino en los diferentes campos o áreas. El ex secretario de salud, Marcelo Ríos, lamentó que dicha medida no es una solución; sin embargo es la herramienta que los trabajadores han encontrado para ser escuchados por las autoridades.

2

paros el que iniciaron trabajadores del Banco de Sagre y del sector salud.

POR LA FALTA DE DÓLARES

Alcalde pide ajustes en las licitaciones públicas

El alcalde de Santa Cruz de la Sierra, Jhonny Fernández, indicó que la falta de dólares en el mercado afecta a las importadoras y su capacidad de participar en licitaciones públicas actuales. Ante esta dificultad pidió al gobierno nacional gestionar medidas que viabilicen el acceso a la divisa.

"Antes se hablaba del dólar a Bs 9.5 en el mercado negro y hoy

está a 10.40; estamos yendo para atrás. Queremos que se hagan los ajustes de precios para que nosotros también podamos importar todos estos productos. Estamos reiterando el pedido", señaló el alcalde.

Fernández lamentó que, en estas condiciones, las importadoras no vean atractivo participar en licitaciones que registran el tipo de cambio oficial tres puntos

más bajo.

Dicha problemática fue abordada en la reunión con el presidente Luis Arce y alcaldes a nivel nacional hace unas semanas. En dicho encuentro los alcaldes solicitaron ajustes en los precios de las licitaciones públicas para que las empresas importadoras puedan cubrir sus costos y garantizar el stock necesario de productos esenciales.



Confir-
maron el
hallazgo de
una placa

EL DIRECTOR DE TRÁNSITO, VÍCTOR HUGO SANABRIA, INDICÓ QUE EL VEHÍCULO FUE TRASLADADO HASTA PREDIOS DE DICHA UNIDAD.



FOTO: REGIS MONTERO

LA GUARDIA

APREHENDEN AL HOMBRE QUE ATROPELLÓ Y MATÓ A 2 CANES

La tarde de este martes, fue aprehendido Yuleski González Hernández, conductor de trufi de nacionalidad cubana, quien estaba siendo buscado por el delito de biocidio, ya que el día domingo arrolló y mató a dos canes en el municipio de la Guardia mientras manejaba un minibus.

Graciela Carrizales, propietaria de ambas mascotas, formalizó la denuncia ante la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (Felcc) y pidió que el conductor sea procesado por el delito de biocidio. Dijo que el hombre de manera intencional atropello y mató el fin de semana a sus canes sin prestarle el auxilio correspondiente y luego escapó del lugar.

Un video de cámaras de seguridad captó el momento en el que los dos canes acostados afuera de su vivienda, mientras que el conductor del trufi los atropelló y continuó su camino como que nada hubiese pasado. Después los animales se dieron modos para ingresar a su casa arrastrando el cuerpo, aunque después fallecieron. Yuleski González Hernández iba a ser interrogado este martes en el Ministerio Público. El abogado de los propietarios de los animales solicitó que sea enviado al penal de Palmasola por el delito de biocidio.



ACABÓ EN UN **CANAL DE DRENAJE**

Un presuntó policía chocó su vehículo contra un poste

HECHO. El director de Tránsito dijo que se investiga a quién pertenece la placa de policía encontrada en el vehículo.

Odilia Llanos Salazar
eldia@eldia.com.bo

La mañana de este martes, un aparatoso accidente de tránsito sucedió en el cuarto anillo de la avenida San Martín, zona de Equipetrol de la capital cruceña; donde un conductor chocó su vehículo contra un poste de energía eléctrica.

Testimonio. De acuerdo al testimonio de los vecinos, el sujeto es presuntamente policía, ya que encontraron la placa de servicio que estaba en el interior del vehículo. El conductor tras el impacto fue auxiliado por un guardia de segu-

ridad, pero no quiso que lo trasladaran hasta un centro médico. Después dos personas vinieron a recogerlo en otro vehículo y dejó el suyo abandonado en el canal de drenaje.

"Casi atropella a una señorita; chocó contra el poste y cayó al canal; solo tenía golpes, salió con su trago y dos jóvenes que venían atrás lo sacaron, llevaron su mochila, radio y se fueron; no quisieron que lo suban a la ambulancia", indicó un vecino,

Gustavo Roca.

Investigación.

El director de Tránsito, Víctor Hugo Sanabria, indicó que el vehículo fue trasladado hasta predios de dicha unidad y confirmó que la placa que había al interior es de un efectivo de policía. En base al número de la misma, investigarán en el comando departamental a quién le pertenece. "Se suscitó el choque a un objetivo fijo, en este caso un poste de luz, seguido de

un encunetamiento; los investigadores se dirigieron al lugar y al momento de revisar el vehículo se encontró una placa que correspondería a un efectivo policial. Nos encontramos haciendo las investigaciones correspondientes para identificar si esta placa pertenece al conductor o al propietario del vehículo", informó. Aseguró que, como Policía Boliviana, el procedimiento que se aplica de manera normal para todos los ciudadanos, sin importar incluso si pertenecen a la institución. "Si se identifica como policía al conductor, tendrá que asumir las consecuencias de sus actos", añadió.



A UN AÑO DE SU FUGA

Marset es imputado por legitimación de ganancias

El fiscal José Luis Flores informó que se señaló fecha de audiencia de medidas cautelares para Sebastián Marset por el delito de legitimación de ganancias ilícitas para el próximo 24 de julio. El narcotraficante uruguayo fue notificado vía edicto de prensa. Se espera que, al desarrollarse la misma, el juez de turno declare su rebeldía y se ordene la tramitación del sello

rojo de Interpol para su captura. El uruguayo salió de Bolivia en julio de 2023 con rumbo desconocido, después de un cuestionado operativo de la Policía, cuyos agentes fueron privados de libertad y golpeados por unos minutos. Contra Marset hay otro proceso por tráfico de sustancias controladas. "Se tiene señalamiento de audiencia para el 24 de julio a las 9:30;

es por el delito de legitimación de ganancias ilícitas; fue citado por edicto de prensa", informó el fiscal de sustancias controladas, José Luis Flores. "Se espera que el juez de turno, quien instalará la audiencia, lo declare en rebeldía, pues será un hecho que el narcotraficante no se presentará ante la Justicia", añadió. Marset vivió en Santa Cruz de la Sierra con una identidad falsa.



CULTURA & ESPECTÁCULOS

CANTANTE

ADELE ANUNCIÓ UN "LARGO DESCANSO" DE LA MÚSICA

Según dijo a un medio alemán, Adele planea tomarse una pausa importante en su carrera musical tras concluir sus compromisos actuales. La cantante británica explicó que por ahora no tiene programado trabajar en un nuevo álbum y desea descansar explorando otras actividades.

En la entrevista con el portal ZDF, la intérprete de "Someone Like You" fue clara sobre sus intenciones de alejarse temporalmente de su rubro actual.

"No tengo ningún plan para nueva música, en absoluto", comentó la artista. "Quiero un gran descanso después de esto y creo que quiero hacer otras cosas creativas, solo por un tiempo". Parte de la razón por la que Adele busca tomarse un respiro tras una serie de exitosos conciertos se debe a una estrategia para manejar la fama, sus bondades y también sus desventajas.

EN SU DIVORCIO

RIHANNA INSPIRÓ A NATALIE PORTMAN

La cantante Rihanna jugó un papel definitivo en el divorcio de Natalie Portman y Benjamin Millepied. La estrella de Black Swan compartió, durante una entrevista en el programa Tonight Show Starring Jimmy Fallon, cómo fue conocer a la intérprete de Don't stop the music. Portman explicó que la empoderadora declaración de la ganadora del Grammy fue "exactamente lo que necesitaba" cuando se separaba de su esposo luego de más de una década de matrimonio. "Fue una experiencia increíble para mí", compartió Natalie Portman. "Creo que todas las mujeres que pasan por un divorcio deberían tener a Rihanna diciéndoles que son unas 'bad bitches'". El presentador Jimmy Fallon celebró el momento pidiendo una ovación para Natalie Portman. "Eso es algo grande", añadió ante la reacción del público.

COMUNICADO ROBO DE ARMA

Se comunica que se ha hecho denuncia en las instancias correspondientes, por el Robo de un arma de fuego con las siguientes características: Pistola serie XTM022572, modelo XTM-22, calibre Mágnun semi automática. Por lo que se pone en conocimiento del público en general.

SOBRE VIDEO VIRAL

Maluma: "No estaba peleando con absolutamente nadie"

COPA AMÉRICA. El cantante colombiano desmintió enfrentamientos con aficionados argentinos en el Hard Rock Stadium de Miami.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Maluma abordó un incidente ocurrido durante la final de la Copa América 2024 entre Argentina y Colombia en el Hard Rock Stadium de Miami. Según capturas televisivas que se viralizaron rápidamente en redes sociales como X (anteriormente Twitter), el artista habría tenido un altercado con hinchas argentinas, situación que desmintió categóricamente este martes 16 de julio.

El cantante aclaró que no tuvo ningún enfrentamiento con los seguidores argentinos y comentó que su entusiasmo se debió a su pasión por el fútbol y por la selección colombiana. "Vi por ahí unos rumores que dicen que yo estaba peleando con el pueblo argentino. Mi gente, eso es mierda. No crean todo lo que ven en las redes sociales", afirmó en su pronunciamiento mediante historias de Instagram.

Además, explicó que solo estaba animando a las personas en el estadio para que apoyaran al equipo colombiano durante el tenso partido: "Yo me paré ahí incluso a gritarle a la gente por el equipo, por la gente de Colombia. Que se pararan de esa silla y empezaran a vibrar como estábamos vibrando nosotros, porque el partido estaba muy tenso, estaba muy difícil". Por otro lado, Maluma expresó su orgullo por el desempeño del equipo colombiano y felicitó a los ganadores. "Quiero saludar a ese pueblo colombiano, a ese equipo colombiano por ese esfuerzo tan hijoemadre. Por esa entrega en cada balón, cada pelota, cada minuto", mencionó.

Y agregó que se siente inmensamente feliz de su nacionalidad: "Me siento demasiado orgulloso de ser colombiano y no me cam-



ARTISTA. Maluma felicitó a la selección colombiana y expresó su orgullo por su esfuerzo en la final.

biaría por nada del mundo. Qué final, qué momentos y qué pasión por el fútbol".

En una final cargada de emoción, Argentina se llevó la victoria tras vencer a Colombia 1-0 en tiempo extra, con un gol decisivo de Lautaro Martínez en el minuto 112. La victoria se produjo a pesar de un contratiempo para los argentinos: Lionel Messi tuvo que abandonar el campo en el minuto 66 debido a una lesión en el tobillo.

No obstante, este suceso no impidió que el equipo dirigido por Lionel Scaloni completara un tri-

plete histórico que incluye la Copa América 2021 y el Mundial de Catar 2022.

Maluma concluyó su mensaje expresando su gratitud: "Les envío un abrazo muy grande a mi equipo colombiano. Gracias por dejarnos en alto. Fue un momento que jamás se me va a olvidar. Estar ahí en el estadio con mis compañeros, con mi equipo, con la selección de música de Colombia en una suite, vibrando todos". La derrota de Colombia puso fin a una racha de 28 partidos invictos para el cuadro dirigido por Néstor Lorenzo. Sin

embargo, los jugadores cafeteros demostraron una actuación combativa, destacando figuras como Luis Díaz y Jhon Córdoba, quienes generaron varias oportunidades claras de gol. Según comentarios de la prensa deportiva a nivel internacional, el equipo mostró un rendimiento valiente y luchador.

La presencia de celebridades como Maluma, Karol G y Feid en las gradas añadió un nuevo foco de atención mediática, desatando una historia entre los fanáticos presentes. Cabe destacar que, en el caso de la cantante colombiana, su invitación al evento deportivo se dio para que interpretara el Himno Nacional de Colombia. Por su parte, Abel Pintos fue el elegido para interpretar el Himno Nacional Argentino.

14

de julio se celebró la final de la Copa América 2024.

UNA MODELO RUSA

Johnny Depp tiene nueva novia

Johnny Depp está saliendo con una modelo rusa. El actor de Piratas del Caribe, que vive en Londres y se dedica a su pasión de la pintura mientras sigue recuperándose de los problemas legales que tuvo con su ex esposa Amber Heard, parece que pasa su tiempo en la ciudad con Yulia Vlasova, de 28 años. La modelo ha sido vista con el actor en los últimos años después de conocerse en 2021, y ahora el Mail Online informó que "personas cercanas a Depp confir-

maron que la relación es 'casual' y que la pareja se ha estado viendo 'aquí y allá' durante los últimos dos años". La pareja fue vista junta la semana pasada, saliendo del helipuerto de Londres con una actitud muy cariñosa. Yulia reside en Praga, donde posee un estudio de maquillaje y peluquería, según información difundida por el Mail. Las fuentes afirman que conoció a Johnny en el 55 Festival Internacional de Cine de Karlovy Vary en agosto de 2021.



Luis Arce pide acortar los tiempos

"LA INSTRUCCIÓN QUE LE HEMOS DADO A NUESTRO PRESIDENTE DE YPFB, ARMIN DORGATHEN, ES QUE HAGAMOS TODOS LOS TRABAJOS Y ESFUERZOS NECESARIOS PARA ACORTAR LOS TIEMPOS", DIJO EL PRESIDENTE.



FOTO: YPFB

INFORME

EXPORTACIÓN DE GAS CAYÓ UN 17,9% HASTA MAYO

Entre enero y mayo de este año las ventas de gas natural a la Argentina y Brasil alcanzaron un monto de \$us 739,3 millones, lo que representa una merma de 17,9% en comparación a los \$us 900,1 millones en igual periodo del 2023, según datos del Instituto Nacional de Estadística (INE). En mayo las ventas gasíferas llegaron a \$us 143,5 millones, una disminución en comparación a los ingresos de \$us 157,1 millones en igual mes del año pasado. Se prevé que Argentina hasta septiembre de este año compre gas a Bolivia y a partir de entonces pondrá fin al contrato de provisión, ya que abastecerá al norte de su país desde los campos de Vaca Muerta. Bolivia firmó la pasada semana un acuerdo con Brasil que viabilizará el sistema de ductos del país para el transporte de gas desde Argentina hacia territorio brasileño. Se prevé que cuando Argentina deje de comprar gas boliviano quedará un excedente exportable de unos 4 millones de metros cúbicos diarios (mcd). En contraste, la importación de combustibles y lubricantes alcanzó un valor de \$us 1.066 millones, una disminución de 10,5% en comparación al periodo enero - mayo de 2023 cuando se llegó a \$us 1.192 millones.



CALCULAN RENTA DE MÁS DE 6.000 MILLONES

Prevén inversión de \$us 1.500 MM en Mayaya

EXPECTATIVA. Se perforarán unos tres pozos delimitadores y se requiera una planta y 200 kilómetros de ducto para conexión.

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

El ministro de Hidrocarburos, Franklin Molina, señaló que se requerirá una inversión de \$us 1.500 millones para el desarrollo del mega campo Mayaya, ubicado en el norte de La Paz. Añadió que tras la perforación exitosa del pozo Mayaya Centro- X1, que descubrió una nueva cuenca hidrocarburífera, el subandino norte, se debe encarar la perforación de otros tres pozos delimitadores para cuantificar el potencial de producción en la

zona. Después se requieren otros pozos de desarrollo, la instalación de una planta procesadora y un ducto para conectar con los ya existentes. En este último punto detalló que hay una distancia de 200 kilómetros desde Mayaya hasta los ductos recolectores.

Optimismo. "Estamos hablando de que en todo lo que significa las inversiones podrían superar los \$us 1.300 a 1.500 millones, pero

por otra parte estamos hablando de que la renta petrolera podría llegar a \$us 6.000 millones, que sin duda son importantes", destacó Molina en entrevista con la red Unitel.

Enfatizó que el potencial descubierto es de 1,7 TCF (trillones de pies cúbicos), superior al último gran hallazgo que fue el de Incahuasi. Añadió que en toda la cuenca se podría confirmar más de 6 TCF.

"El que no aprende de los errores



ALCANZÓ UN PICO HISTÓRICO

Bolivia produjo 244 mil toneladas de carne el 2023

Bolivia logró en 2023 una producción histórica de carne bovina con 244.019 toneladas, de las que exportó 28.178 toneladas, revela el informe Estadísticas de Derribe Ganado Bovino 2022-2023 del Instituto Nacional de Estadística (INE). La cifra superó los indicadores alcanzados en los últimos siete años previos, siendo los más altos en 2022 (230.090 tone-

ladas) y 2018 (218.932 toneladas). En 2023 fueron faenadas 1.159.211 cabezas de ganado, superando también los registros de 2022 de 1.086.917 y de 2018, que alcanzaron 1.061.990.

Por regiones. En Santa Cruz se faenaron 765.811 cabezas, seguido de La Paz (137.221) y Cochabamba (134.099). Santa Cruz concentró el 66,8%

(163.072 toneladas) del total nacional de la producción de carne, seguida de La Paz con 28.691 toneladas y Cochabamba con 27.487 toneladas.

Este martes el Servicio Nacional de Sanidad Animal e Inocuidad Alimentaria (Senasag) anunció la firma de un protocolo con Guatemala que abre la puerta para exportar genética bovina a este país centroamericano. / ED-ABI



FOTO: ABI

INTERNACIONAL

ESTADOS UNIDOS

Irán tenía un plan para asesinar a Donald Trump

LAS AUTORIDADES,

no obstante, aclararon que el ataque del sábado no está relacionado con las amenazas de Irán.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Durante una campaña presidencial

EL SERVICIO SECRETO USA "LOS RECURSOS, NO SÓLO DEL GOBIERNO FEDERAL, SINO TAMBIÉN DE LAS FUERZAS DEL ORDEN ESTATALES Y LOCALES", INFORMÓ EL SECRETARIO DE SEGURIDAD INTERIOR, ALEJANDRO MAYORKAS.

Las agencias de inteligencia de Estados Unidos obtuvieron información sobre un complot iraní para asesinar al expresidente y candidato republicano, Donald Trump (2017-2021), semanas antes del atentado del sábado pasado, confirmaron fuentes familiarizadas con el asunto. Estas fuentes, no obstante, destacaron que no existe ningún vínculo entre ese plan iraní y el intento de asesinato de Trump, ocurrido el sábado en un mitin en Butler (Pensilvania), cuando un hombre de 20 años disparó contra el expresidente, hiriéndolo en una oreja y matando a uno de los asistentes al acto.

A pesar de que no hay ninguna relación aparente, en el momento del atentado del sábado, el Servicio Secreto había reforzado la seguridad del exmandatario debido precisamente a esas amenazas de Irán, detallaron esas fuentes.

Por tanto, la cuestión ahora es por qué esas medidas adicionales que se implementaron debido al complot iraní no sirvieron para impedir que el atacante, identificado como Thomas Matthew Crooks, se subiera a un tejado y disparara en varias ocasiones antes de ser abatido por los agentes del Servicio Secreto. Según declaró a Efe un alto funcionario de seguridad nacional, al detectar la amenaza,



la Casa Blanca alertó del peligro añadido tanto a la campaña de Trump como al Servicio Secreto, que tomó medidas adicionales para proteger al expresidente.

La portavoz del Consejo de Seguridad Nacional, Adrienne Watson, dijo a Efe que Irán lleva años amenazando a funcionarios estadounidenses en venganza por el ataque que Trump ordenó en 2020 y que acabó con la vida del general Qasem Soleimani, jefe de la fuerza Quds de la Guardia Revolucionaria iraní. Debido a esas amenazas, ex altos cargos de la Administración de Trump involucrados en esa

operación tienen aún escoltas. Entre ellos figuran el exsecretario de Estado Mike Pompeo y el exasesor de Seguridad Nacional de la Casa Blanca John Bolton.

"Como hemos dicho en numerosas ocasiones, llevamos años siguiendo las amenazas iraníes contra exfuncionarios de la Administración de Trump. Esas amenazas emanan del deseo de Irán de vengarse por la muerte de Qasem Soleimani. Consideramos este asunto de seguridad nacional de la más alta prioridad", subrayó Watson. (Además: Las hipótesis y pistas que estudia el FBI tras el

intento de asesinato del expresidente Donald Trump en un mitin en Estados Unidos)

La portavoz, además, aseguró que no se ha identificado ningún vínculo entre el hombre que disparó contra Trump y otros posibles agentes extranjeros. Según el FBI, que lidera la investigación, el atacante actuó solo y usó un fusil semiautomático AR-15 que había sido comprado legalmente su padre.

2020

Trump ordenó el ataque que acabó con la vida del exjefe de la fuerza Quds de la Guardia Revolucionaria iraní.

MÉXICO-EEUU

Construcción de un muro en la frontera tiene apoyo del 53%

Por primera vez, más de la mitad de los estadounidenses apoya la construcción de un muro en la frontera sur para frenar la inmigración. En concreto, el 53% de la población favorece esta medida, según una encuesta de Gallup publicada el pasado viernes. El porcentaje representa un aumento de 13 puntos con respecto a 2019, la última vez que la empresa encuestadora incluyó el muro en su sondeo anual sobre migración, realizado desde 1965. Además, el 77% caracteriza la situación en la frontera de Estados Unidos con México

como "una crisis" (el 42%) o "un problema grave" (35%). Las cifras se enmarcan en un fuerte aumento en el número de personas —independientemente de su afiliación política— que prefieren menos inmigración al país y reclaman medidas más amplias con ese fin. En su conjunto, los resultados del sondeo reflejan cómo el electorado estadounidense ha adoptado una postura más dura frente a la inmigración en medio de una campaña electoral en la que el tema ha sido uno de los principales focos de ambos partidos.



COMUNICADO

INDUSTRIA TEXTIL TSM S.A., comunica que en fecha 18 de julio de 2024, se realizará el pago de Cupón N° 4, correspondiente a la emisión de BONOS TSM APPAREL 001, con Clave de Pizarra TSM-E1U-22. El pago de intereses se realizará en las oficinas del Agente Pagador GanaValores S.A. Agencia de Bolsa, y a través de los servicios de esta agencia de bolsa.

Santa Cruz, 17 de julio de 2024.



VENEZUELA

Maduro dice que si no gana habrá un baño de sangre

DESDE el 4 de julio, cuando comenzaron las campañas para las elecciones en Venezuela, 71 personas han sido detenidas de manera arbitraria.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

El fin de semana pasado, se informó

LA DETENCIÓN DE DOS COORDINADORAS DE VENDE VENEZUELA, TRES PERSONAS MÁS EN CARABOBO POR TRASLADAR A MARÍA CORINA MACHADO Y EDMUNDO GONZÁLEZ POR CALLES Y AVENIDAS DE VALENCIA.

Nicolás Maduro sugirió este martes durante un mitin en Caracas que en Venezuela se desataría la violencia si su candidatura no consigue la victoria en la elección presidencial del domingo 28 de julio. "Nadie embochinchará a Venezuela. Prepárense, porque con el 1x10x7 este pueblo el 28 de julio les va a dar una lección voto a voto", vociferó a sus oyentes en La Vega, al oeste de la capital. "Mientras más contundente sea la victoria, más garantía de paz vamos a tener. Mientras más contundente sean los votos, más garantía de futuro van a tener los niños", comentó. Luego, Maduro condicionó a la ciudadanía: "Si no quieren que Venezuela caiga en un baño de sangre, en una guerra civil fratricida, producto de los fascistas, garanticemos la victoria más grande de nuestro pueblo". Por último, instó a sus adeptos a que, en la noche de la elección, "con la victoria confirmada, a esa hora nos lancemos a las calles a celebrar". 71 detenciones.- Desde el 4 de julio, cuando comenzaron las campañas para las elecciones en Venezuela, 71 personas han sido detenidas de manera arbitraria, reportaron ayer diversas organizaciones civiles.

El Laboratorio de Paz, con datos de Justicia Verdad Venezuela, Fundehullan, Espacio Público y el Foro Penal divulgaron ayer un informe del panorama en el que el presidente Nicolás Maduro busca

la reelección. Entre los detenidos, hay 66 hombres y cinco mujeres, reportó el portal Efecto Cocuyo. Además, el conglomerado de agrupaciones registró 26 casos de hostigamiento por parte de elementos de seguridad.

El reporte señaló como responsables a la Policía Nacional Bolivariana, con nueve casos documentados. Le sigue el Servicio Bolivariano de Inteligencia Nacional (Sebin), con cuatro incidentes y el Servicio Nacional Integrado de Administración Aduanera y Tributaria, con uno. Mencionan también a los trabajadores de la línea aérea estatal Conviasa y del gobierno del estado Aragua, en el norte del país. En tanto, en el conteo por estados, el que tiene un mayor número de detenidos es Táchira con 38. Después se sitúan Barinas con siete, Miranda, con cinco, Nueva Esparta, también con cinco, Lara con cuatro, Anzoátegui también con cuatro. Le siguen Carabobo, con tres aprehensiones irregulares, Portuguesa con dos, Distrito Capital con dos, y Monagas con una.

Contra bloque opositor. El reporte de detenciones incluye 11 casos de obstaculización de tránsito para impedir la movilización de las actividades del candidato de la Plataforma Unitaria Democrática, Edmundo González Urrutia, y la líder opositora María Corina Machado.

71

detenciones
Desde el 4 de julio, cuando comenzaron las campañas para las elecciones en Venezuela

COLOMBIA

Termina cese al fuego con disidencia FARC

El Gobierno de Colombia anunció este martes (16.07.2024) la terminación del cese el fuego bilateral que mantenía con el Estado Mayor Central (EMC), la principal disidencia de la antigua guerrilla de las FARC, debido a sus constantes ataques a la población civil y a la Policía, pero lo mantendrá por tres meses con otras tres organizaciones de dicho grupo.

"El Gobierno nacional declara terminado el cese al fuego con todos los bloques y frentes que integraban el antes denominado Estado Mayor Central, excepto con los bloques Magdalena Me-

dio 'Comandante Gentil Duarte', 'Comandante Jorge Suárez Briceño' y con el frente 'Raúl Reyes'", manifestó el ministro de Defensa, Iván Velásquez.

El EMC está en conversaciones de paz desde el año pasado, pero los diálogos han sido entorpecidos por los frecuentes ataques de ese grupo en los departamentos del Cauca, Nariño y Valle del Cauca, en el suroeste del país.

Ante esa situación, el Gobierno suspendió los contactos con la facción liderada por alias 'Iván Mordisco', con la que hoy dio por terminado el cese al fuego, vigente desde comienzos de año.



ACCIDENTE

26 muertos por la caída de autobús a un abismo en Perú

Al menos 26 personas murieron y 14 resultaron heridas por la caída de un autobús a un abismo, en el sur de Perú, informó la policía. El vehículo, con más de 40 ocupantes, se encontraba en la Vía Los Libertadores y se dirigía de Lima hacia la región andina de Ayacucho, cuando rodó hacia un precipicio de unos 200 metros. "Tenemos (...) en un último balance 26 personas fallecidas y 14 heridos por el accidente", dijo el coronel Jhonny Valderrama, jefe de la División de Protección de Carreteras de la policía. Brigadas

de la policía y bomberos trabajan en la recuperación de los cuerpos. El accidente se produjo en la madrugada, y de momento las autoridades no han revelado las probables causas del siniestro. Entre 2021 y 2023 hubo un promedio anual de 3.000 decesos en las vías peruanas, según el Observatorio Nacional de Seguridad Vial del Ministerio de Transportes (ONSV), que relaciona la alta accidentalidad con tres causas principales: imprudencia al volante, exceso de velocidad y embriaguez.



DEPORTES

GUARDAMETA

ARAÚZ DEJA ROYAL Y FICHA POR GV SAN JOSÉ

El guardameta Jorge "Manotas" Araúz, de 29 años de edad, cerró su ciclo en Royal Pari después de seis temporadas y medias y este martes fue anunciado como nuevo portero de Gualberto Villarroel San José, de Oruro. "Jorge "Manotas" Araúz cierra su ciclo en Royal Pari luego de seis temporadas y media defendiendo el arco Inmobiliario. Solo nos queda decir GRACIAS por sudar la camiseta desde el primer hasta el último día. ¡Esta es tu casa Jorge!", despidió el Inmobiliario al guardameta. Por su parte, GV San José también le dio la bienvenida: "Damos la bienvenida a Jorge Arauz. El guardameta que llega a reforzar a nuestro plantel". Araúz llega para ocupar el lugar de Rodrigo Banegas, que tuvo que regresar a The Strongest ante la posible salida de Guillermo Viscarra.

VÍA FIFA

'WILSTER' Y ROYAL PARI YA PUEDEN HABILITAR

Royal Pari y Wilstermann salieron de la lista de los clubes bolivianos de la División Profesional que cargaban una restricción en la habilitación de nuevos futbolistas por demandas de sueldos atrasados que fueron instalados ante la Cámara de Justicia Deportiva de la FIFA. Actualizada la plataforma de registro de prohibiciones, Wilstermann y Royal Pari desaparecieron de esta "lista negra", debido a que llegaron a acuerdos con los futbolistas que los demandaron. Este avance permitirá a estos clubes registrar nuevos jugadores, nacionales y extranjeros, en el período de habilitación que está abierto. Tanto los aviadores como los Inmobiliarios tenían un castigo de tres períodos de prohibición, desde abril en el caso de los primeros y desde principios de julio para el otro club.

EL TERCER FICHAJE PARA EL CLAUSURA

Blooming refuerza su ataque con el mexicano Arce

EXPERIMENTADO. El delantero ya fue dirigido por Bustos y enfrentó a Nacional Potosí. Gutiérrez y Villarroel también fueron presentados.

Royal Pari presentará a sus refuerzos

EL DEPARTAMENTO DE PRENSA DEL INMOBILIARIO INFORMÓ QUE ESTE MIÉRCOLES, DESDE LAS 16:00, PRESENTARÁN A SUS NUEVOS REFUERZOS PARA ENCARAR EL RESTO DEL CLAUSURA.



FICHAJE. El mexicano Othoniel Arce realizó su primer entrenamiento en Blooming.

Luis Lijeron Nuñez
llijeron@eldia.com.bo

Nueva carta de gol para los celestes. Blooming anunció este martes por la mañana la contratación del mexicano Othoniel Arce, delantero de 34 años de edad proveniente del Central Valley de Estados Unidos, de la tercera división de ese país. Realizó su primer entrenamiento y por la tarde fue presentado en una conferencia de prensa junto a los fichajes Limberg "Bombita" Gutiérrez y Moisés Villarroel.

Expectativa. "Sé de la responsabi-

lidad que esto conlleva, Blooming es un equipo grande, tienen objetivos grandes, vengo a sumar y conseguir juntos esos objetivos", dijo Arce durante su presentación. El delantero llega con la venia del entrenador Carlos Bustos, quien lo dirigió en 2020 en Melgar FC, donde el delantero logró convertir 13 goles y ahora espera superar las expectativas. En aquel año, tuvo la experiencia de subir a la

altura de la Villa Imperial, cuando convirtió un tanto en el 0-2 de Melgar a Nacional Potosí, por la Copa Sudamericana.

3

Títulos

Ha conseguido Arce: con Municipal (Guatemala), México Sub-22 (Panamericanos) y Monterrey.

Trayectoria.

El mexicano tiene un amplio recorrido en el fútbol de su país. Debutó en 2008 para Petroleros de Salamanca, luego pasó por Deportivo Guamuchil (2009), San Luis (2010-2011), Monterrey (2012), León (2012-2013), Pachuca (2013), Monterrey (2014), Querétaro (2014), Lobos (2015), Atlético

San Luis (2015-2016), Cimarros (2016-2017) y Necaxa (2017). Su primer club internacional fue Suchitepéquez, de Guatemala (2018). En aquel país también fue fichado por el Deportivo Siquinalá (2018) y Municipal (2020). Luego se trasladó al fútbol peruano, donde jugó para Melgar y Ayacucho. Posteriormente regresó a Guatemala para vestir los colores de Deportivo Malacateco y el pasado año fichó por Central Valley. Con este fichaje, la Academia espera dar solución a su ofensiva, que en cinco partidos del torneo Clausura lleva anotado también cinco goles. El viernes enfrentan a Royal Pari en condición de visitante.

PROBLEMAS PARA EL TÉCNICO MONASTERIO

Oriente suma cuatro bajas para el duelo con Guabirá

Oriente Petrolero no podrá contar con cuatro jugadores para el compromiso ante Guabirá, a jugarse el próximo domingo por la sexta fecha del torneo Clausura de la División Profesional. Los futbolistas John García, Dieguito Rodríguez, Ricardo Sandoval y César "Danco" García sufrieron distintas lesiones y se encuentran en proceso de recuperación.

Diagnóstico médico. De acuerdo al informe médico, García padece de un desgarro en el gemelo medial grado 1, Rodríguez tiene un edema óseo (inflamación) en el platillo tibial de la rodilla derecha, Sandoval un esguince de rodilla derecha y Danco García tiene una tendinitis (dolor en el tendón) en la banda iliotibial de la rodilla izquierda. "Todos nuestros jugadores están recibiendo tratamiento específico

para sus lesiones", agrega el informe médico que fue publicado en las redes sociales del cuadro Refinero. Cabe mencionar, que estos cuatro futbolistas tampoco fueron tomados en cuenta por el entrenador Joaquín Monasterio para el pasado encuentro con San Antonio Buló, al que vencieron en condición de visitante por 1-2 en Entre Ríos. Los Refineros suman 6 puntos, tres más que el Azucarero.



FUE PRESENTADO EN EL BERNABÉU

Mbappé promete dar "la vida" por el Madrid

ACLAMADO. Le rindió tributo a Cristiano Ronaldo con gestos similares. Expresó su ilusión por lo que pueda conseguir con la camiseta "9".

El Día/Agencias
eldia@eldia.com.bo

Su debut podría ser con un título

EL DEBUT DE MBAPPÉ CON EL REAL MADRID SERÁ EL 14 DE AGOSTO EN LA SUPERCOPIA DE EUROPA ANTE ATLANTA EN EL ESTADIO PGE NARODOWY DE VARSOVIA, POLONIA.

Kylilian Mbappé, estrella de la Selección de Francia que dejó el PSG, firmó el contrato que le une al Real Madrid para las próximas cinco temporadas, con Florentino Pérez, presidente del club, a su lado. "Tengo mucha emoción", expresó el crack francés ante un Santiago Bernabéu lleno y con la presencia de Zinedine Zidane, leyenda de la institución.

Ilusionado. "Significa mucho para mí estar aquí hoy. Estoy muy feliz y orgulloso de ser un jugador del club de mis sueños, el más grande de la historia del fútbol. "Voy a dar la vida por este club", afirmó el jugador, quien también se besó la camiseta blanca. El delantero de 25 años acudió a la Ciudad Deportiva, donde ya estuvo en 2012, con 14 años, cuando en su visita a las instalaciones se hizo una foto con el portugués Cristiano Ronaldo. Este martes, 12 años después, el campeón del mundo en 2018 volvió ya como jugador del equipo. Y para rubricarlo, llevó a cabo el acto protocolario de la firma junto a Florentino Pérez, que ejerció de anfitrión. En la sala de firmas de la Ciudad Deportiva se llevó a cabo el acto en el que, sonrientes, Florentino y Mbappé se dieron la mano, firmaron el contrato y el galo posó por primera vez con la camiseta del conjunto blanco con el '9' en la espalda.

Tributo a CR7. " Fueron varias las similitudes entre las presentaciones del francés y el portugués, incluso desde traje su previo a ponerse el uniforme del club merengue, pues en su momento Cristiano llegó con un vestido beige y



54,5

Millones de dólares
Es el monto aproximado que ganará por año Kylian Mbappé en el Real Madrid.

camisa blanca, mientras que Mbappé llegó con un polo beige y pantalón blanco. La foto donde pasan los exámenes médicos tiene un fondo es casi idéntico y el traje con el que firmaron su contrato es muy similar, a excepción de la corbata. Por si fuera poco, además de que ambos portarán el '9' en su prime-

ra temporada con el equipo merengue, los dos también besaron el escudo del Real Madrid de una forma similar y terminaron sus respectivos discursos diciendo: '1... 2... 3... ¡Hala Madrid!'

POST EUROCOPIA

SOUTHGATE RENUNCIA COMO DT DE INGLATERRA

El seleccionador de Inglaterra, Gareth Southgate, anunció su dimisión, tras la derrota de su equipo en la final de la Eurocopa contra España. Southgate asumió las riendas de la selección inglesa en 2016 y ha conseguido llevarla a dos Finales de la Eurocopa (ambas con derrota) y las Semifinales del Mundial de Rusia en 2018. En un mensaje difundido por la selección inglesa, el propio Southgate, que dirigió a los 'Tres Leones' en 102 partidos, se despidió de los seguidores calificando la experiencia como el "honor de su vida". "Ha significado todo para mí y le he dado todo. Pero es momento para un cambio y para un nuevo capítulo. La final del domingo en Berlín contra España fue mi último partido como seleccionador de Inglaterra", escribe Southgate.

14 AÑOS DESPUÉS

MÜLLER LE PONE FIN A SU CICLO CON ALEMANIA

Tras más de 131 partidos internacionales y 14 años en la selección alemana, Thomas Müller oficializó su adiós al combinado germano, con el que ha disputado cuatro Mundiales y cuatro Eurocopas. "Después de 131 partidos internacionales y 45 goles digo adiós al águila federal" de la bandera tricolor alemana, señaló Müller en un emotivo video colgado en su página web oficial. Su último partido con la Mannschaft lo disputó contra España en la Eurocopa en casa. Müller, que ganó con Alemania el Mundial de 2014, agradeció a los aficionados sus muestras de cariño, y aseguró que siempre le "ha llenado de orgullo" defender la camiseta de su país a nivel internacional. "Hemos celebrado juntos y a veces también llorado juntos. Gracias por su apoyo a lo largo de los años", afirmó.

POLÉMICA EN MEDIO DE LA CELEBRACIÓN

Francia denunciará en FIFA canto racista de argentinos

La Federación Francesa de Fútbol (FFF) accionará contra la selección argentina en la FIFA. Esto se da después de que los jugadores cantaran contra sus pares de Les Bleus en medio de los festejos por el bicampeonato en la Copa América con cantos racistas y homofóbicos. También en el contexto de la enemistad entre ambos planteles desde la última Copa del Mundo, cuando el equipo de Scaloni se con-

sagró campeón.

Canto polémico. Desde el lunes circula un video en las redes sociales que fue parte de una transmisión en vivo que hizo Enzo Fernández, donde se ve al equipo en un micro salir del Hard Rock Stadium de Miami tras ganarle a Colombia y celebrando, con cantos ofensivos contra Francia y sobre todo contra el delantero Kylian Mbappé. "Cortá el vivo", se escucha que uno de

sus compañeros le dice a Enzo, al tanto de que esta canción podría tener alguna repercusión contra la selección, mientras algunos de los jugadores están con sus medallas colgadas en el pasillo del micro y saltan. El cántico hace referencia al origen extranjero de algunos jugadores franceses, incluido Mbappé, además de contener insultos homofóbicos. La canción fue creada tras el título de Argentina sobre Francia en Qatar 2022.

